

LOS OJOS Y LAS NARICES

RELACIONES PATOLÓGICAS

Como según mis estadísticas, las enfermedades de la conjuntiva son las más frecuentes, después de las de la córnea, con relación á las demás afecciones de los ojos y de la infancia, ó sea hasta los siete años, y en las niñas más que en los varones, y que á menudo coinciden con las afecciones de la nariz, he creído ver una relación de causa á efecto entre las afecciones de los órganos olfatorios y las de la visión y más frecuentemente alteraciones en la vista, por propagación de las de la nariz, que en ésta por influencia de aquella, pudiendo asegurar en su consecuencia, que los microbios encuentran en la conjuntiva un terreno más favorable que en la mucosa nasal, pues independientemente de la infección por las lágrimas hay otros medios de propagación, cuales son los dedos, los pañuelos de nariz, etc., etc, que pueden transportar los gérmenes infectivos de la conjuntiva á las fosas nasales.

Asimismo se puede observar que independientemente de las afecciones que se comunican al organismo visual por la vía directa, dada la continuidad ó vecindad de las membranas mucosas nasal y ocular también por vía refleja, pueden los ojos enfermar á consecuencia de un proceso patológico situado en la nariz. Pueden citarse á guisa de ejemplos, como síntomas oculares de origen reflejo, el lagrimeo y fotofobia ú horror á la luz que se advierte en ciertas enfermedades de las fosas nasales (coriza ó catarro), ó de las cavidades vecinas; la disminución del campo visual que se desenvuelve en el curso de una enfermedad de la nariz; la reducción de la abertura palpebral; la astenopia acomodativa ó dolor al leer, la ambliopa, el glaucoma y otros síntomas que observamos á diario, y que son al decir de Hack. que es el mejor las ha estudiado, *la consecuencia del estado*